

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 103

Palma de Mallorca.—Martes 27 de Septiembre de 1921

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

## El infierno del Dante y los infiernos de París

A la rojiza luz de un crepúsculo otoñal habían sucedido rápidamente las tinieblas de una noche tormentosa. El hueco de mi ventana abierta a la calle de Amsterdam, en París, se iluminaba a ciertos intervalos con el resplandor de los relámpagos, y el viento sacudía las colgaduras haciendo chirriar las anillas en continuo traqueteo sobre las varillas de latón.

Hallábase sentado, inmóvil, apoyado de codos en mi mesa de escribir, con la pluma en la mano, delante de un rimerito de cuartillas, en blanco todas, menos la primera, al frente de la cual hacía largo rato que yo había puesto, en letras grandes como ave-lanas, este tremendo título: LOS INFIERNOS DE PARÍS.

Me había propuesto escribir un libro sobre lo infernal de la vida parisiense, y me hallaba atascado en la portada, dando vueltas a mil ideas en mi cerebro, sin acertar con una entrada en materia que correspondiese a mis propósitos.

De pronto llamaron a la puerta de mi despacho y, a mi voz de «¡Adelante!», entró, anunciado por mi doméstica que encendió luces, el caballero Dorval, agente de la alta policía secreta, con quien me había encontrado en varios salones cosmopolitas de París y que venía a prevenirme del peligro en que se hallaba una amiga mía de verse complicada inconscientemente en una cuestión de espionaje.

Dorval era un tipo perfecto de hombre de mundo; elegante, cortés, ocu-rrente, oportuno, se creaba simpatías en todas partes, y desplegaba un tacto exquisito y una sagacidad admirable en el desempeño de sus secretas funciones policíacas.

Me debía algunos favores importantes, aunque ajenos a su vida oficial, y no desperdiciaba ocasión de probarme su agradecimiento.

Cumplido el objeto de su visita, habíamos de la obra que yo tenía entre manos, y se ofreció a servirme de guía en los antró que me faltaba visitar para completar mi estudio.

—Modestia aparte—me dijo con una sonrisa que algo tenía de diabólica,—le aseguro a usted que ni el mismo Satanás le guiaría mejor que yo en semejantes excursiones.

—Me consta que es usted un verdadero diablo; pero diablo a la moderna.

—Ya no los hay de otro género. El demonio grotesco de la tradición antigua, que venía perdiendo su prestigio desde la Edad Media, ha sido al fin destronado por el diablo-hombre de mundo que representa el espíritu infernal en la sociedad moderna. Imagínese que soy realmente Satanás. Yo mismo me lo imagino a veces. Dios me condenó, por mis pecados, a bajar todos los días a los infiernos de París. Cierro es que me dió los medios de observar, sin perder detalle alguno, la comedia humana que en ellos se representa. Para mí no hay caretas que valgan ni manejos de abanico que burlen ni observación atenta y escudriñadora. Leo en todos los semblantes y en todos los corazones, y veo el desenlace desde la primera escena, como espectador que conoce el juego de las pasiones y juzga la obra sin aplaudir ni silbar. Cuanto más estudio la vida de París, más me convengo de que Dios condena al hombre a pasar por el mal para llegar al bien.

—Esa teoría es verdaderamente diabólica.

—Si usted quiere, esta misma noche bajaremos juntos a los infiernos de París, empezando por comer en Maxim's y acabando por cenar en el Chateau Rouge o en el Cavcau.

Acepté gustoso el ofrecimiento, seguro de que con tal «clerone» había de sacar gran provecho de aquella excursión nocturna.

Una hora después comíamos en el famoso restaurant de la «rue Royale», teniendo por vecinos de mesa a dos «cocottes» de alto rango y a una actriz más célebre por sus diamantes que por su talento.

A los postres, la conversación se había extendido de una mesa a otra, y acabó por recaer sobre el objeto que

En otro círculo halláramos el espectáculo de los crímenes... Pero no bajemos aún a ese infierno rojo... Dante es un genio sombrío y profundo que hace ver las pasiones al resplandor de las teas del averno. Pero ¿no se excedió azotando con el látigo de vivas llamas a muchos rebeldes y pecadores que serían muy bien recibidos en la mejor sociedad de París? ¿No le parece a ustedes que Francesca de Rimini es castigada con un poco de rigor, por sus dos besos, que eran apenas el prefacio del adulterio? —¡Oh, sí!—contestaron a coro las tres pecadoras.

—Dante está horrible con todo el mundo; levanta una tormenta para destruir a los lujuriosos contra las inaccesibles rocas; encarna, como en la batalla de la desesperación, a los prodigos contra los avaros; revuelca a los golosos en eterno baño de cieno, y a los coléricos en eterno baño de hirviente lava; da un lecho de llamas a los heresiarcas, una capa de plomo

a los hipócritas y una lluvia de brasas a las lesbianas; metamorfosea a los suicidas en doloroso zarzal y a los farsantes en reptiles; viste a Ulises con un traje de fuego, abre el vientre a Mahoma y cubre con un manto purulento a la mujer de Putifar. Se complace en todos los horrores que que-man y devoran para llegar a los horrores del frío que hace caer los miembros a pedazos. Dante es terrible en nombre del Dios de la venganza, presidiendo del Dios de la misericordia. ¿Qué diría hoy, si bajara a los infiernos de París, donde todas las traiciones, todas las hipocresías, todas las lujurias y todas las farsas viven de lo mejor con la frente serena, la mirada tranquila y la sonrisa en los labios?

En esto dieron las nueve, y, como si hubiera sonado la hora de la desbandada, cada una de las comensales de Maxim's se fué por su lado, y yo emprendí con Dorval la proyectada excursión por los infiernos de París.

JUAN B. ENSEÑAT.

## NUESTRAS CRONICAS IBICENCAS

### EL PAYÉS

De nuestro Redactor-Corresponsal

En Ibiza el payés es la fuerza de la Isla. Bajo cualquier punto de vista que analicemos al campesino ibicenco, sacaremos como conclusión que él, es el todo, en esta menor balear.

De unos treinta y dos mil habitantes que tiene, de hecho, el archipiélago Pitiuso, ocho mil escasamente pueden considerarse en el censo de la ciudad; los veinticuatro mil restantes son pobladores del campo. La mayoría numérica del «payés» sobre el «señor» es aplastante; los ciudadanos representan únicamente la cuarta parte de la población mientras que los labriegos suman los tres cuartos del número total de habitantes de la Isla.

La isla de Ibiza es esencialmente agrícola; aquí, salvo raras excepciones que sólo sirven para confirmar la regla, no hay apenas industria; el comercio, es en su mayor parte de exportación; de la agricultura debe esperarlo todo Ibiza. Y así es. Año de malas cosechas, mal año para el «payés» y mal año para el «señor» que vive del payés, porque el payés es quien da vida a Ibiza. Ya es sabido, si las cosechas se pierden o se cogen bajos los precios de los frutos, o, los granos fueron escasos y el payés necesita su dinero para la compra de las harinas forasteras aquel año será un año de miseria en la Isla, y, de la situación precaria del campo se resentirá la Ciudad; apenas venderán sus géneros las tiendas de tejidos, permanecerán intactos los escaparates de las joyerías, los comerciantes sobre vender poco, tendrá que ser el fiado, y, no digamos nada de los que viven de los gastos «supérfluos» del payés; aquel año no habrá pleitos y los enfermos se curarán con tisanas y parches Alicak...

—¿El payés? ¿Que sería de Ibiza a no ser por el payés?... Y sin embargo, nunca se ha querido conceder al campesino ibicenco la importancia que realmente tiene y la consideración que se merece.

Al contrario, parece que se ha venido complaciéndose en poner de relieve sus defectos y en ocultar sus virtudes. Nunca se han atribuido a los payeses las glorias de Ibiza y en cambio, se han llevado en toda ocasión, la culpa de las desdichas. Y si en la ciudad se ha concedido alguna vez preponderancia a alguien del campo, ha sido al propietario, al payés

rico, al que tiene fincas para dar a mayoral y mayorales por lo tanto, para llevar a las urnas los días de elecciones; porque de tiempo inmemorial la aparecería ibicenco lleva anejo dos sagradas obligaciones: votar por el «amo», y, el día que fallece un deudo de la familia del propietario de la finca que explota, ayudar a sacar el féterro de la casa mortuoria. En cambio, el payés verdadero, el que cultiva la tierra, el braccero que esparce la semilla y riega la hortaliza; el que abre los hoyos y coloca los arbolillos que mañana reemplazarán el irondoso arbolado de la Isla; o, arranca la piedra para construir paredes; el que con su trabajo manual, intensifica la producción de la Isla, gastando sus energías y agotando su vida para dársela a su tierra, a ese apenas se le considera, a ese se le exprime se le aumenta el impuesto de consumos sin compasión, no se le perdona ningún recargo municipal y si se descuida en el pago de la contribución se le apremia... La prodigalidad que se tiene con el rico, debe de pagarla el pobre.

Añadamos a todo esto que, el día de unas elecciones ese trabajador no puede obrar libremente: su voto depende también del rico, de ese rico avaro, que no es capaz de prestarle un céntimo si se le muere una mula, ni de abonarle las medicinas si se inutiliza en el trabajo. Y se verá que la suerte del pobre payés ibicenco no puede ser más triste.

Porque «al bien hay «amos» considerados y generosos, y patronos que se preocupan por la suerte de sus obreros y hombres altruistas amantes de Ibiza que no desconfían medio de favorecer a sus paganos, la inmensa mayoría de los «puddentes» ven únicamente en el payés una materia explotable, y en la isla de Ibiza, una inmensa finca de la que se han cogido en «mayorales», y a costa de la cual quieren acaparar trabajando poco y regalándose mucho, llevados del mismo instinto de natural egoísmo, que ellos consuevan en los mayorales de sus propias fincas: de esas finquitas, insignificantes, comparadas con la Isla entera, que por ser Ibiza, significa los intereses morales y materiales de todos los ibicencos.

E. A. F.

Ibiza 24 Septiembre 1921.

## CUENTOS PARA NIÑOS

Del deseo, la mitad

Un padre, que no ignoraba la desmesurada codicia del hijo, ofreció a éste un puchero con nueces, para que de ellas tomara las que quisiera.

Y el hijo, ciegamente codicioso, se abalanzó a él y metió la mano dentro.

Era el puchero, como todos los pucheros del mundo, ancho por abajo y estrecho por arriba.

El niño cogió con la mano cuantas nueces pudo; mas al pretender sacarla, como estaba muy abultada de puro llena, no pudo hacerlo, porque la boca de la vasija era demasiado estrecha para dejarla pasar.

Y el infeliz, impaciente, comenzó a forcejear; mas por mucho que hacía y se empeñaba, la mano, que el dolor iba hinchando, menos podía salir. Hasta que, finalmente, considerando su impotencia y viendo que su deseo, a pesar de los esfuerzos dolorosos, no podía realizarse así como lo había imaginado, montó en cólera y se echó a llorar sin consuelo.

Entonces el padre, que había previsto el final, porque tenía de la vida una larga experiencia, le hizo soltar la mano, alige-

rá la carga de nueces, y de esta manera pudo sacar algunas.

Y lo dijo:

—Esto te hará comprender, hijo mío, que el que quiere coger demasiado puede abarcar poco. Si en vez de quererlo todo, te hubieses contentado con la mitad, te habrías ahorrado el dolor del esfuerzo y podido comer algunas nueces de las que en vano te empeñabas en sacar.

Contentémonos con la mitad de lo que deseamos; pues al pretenderlo todo, corremos grave riesgo de quedarnos sin nada.

JOAQUIN DOMENECH

### Notas al día

DE LA VIDA LOCAL.—Tenemos los palmesanos la censurable costumbre de estorbar el tránsito en la vía pública y esta costumbre parece convertirse en prurito en las de mayor circulación.

Cualquiera que discorra por las calles de Colón, Brossa, etc., a las horas en que están convertidas en paseo

público, se verá detenido repetidas veces por grupos de paseantes que plantan sus reales en el centro mismo de la calle o de la acera, sin importárselos un bledo las molestias que causan a los demás todo el tiempo que dure su conversación.

Con un poco de sentido común, estas familias que al encontrarse se creen obligadas a demostrarse en público y ruidosamente un afecto que quizás no se profesan evitarán el entorpecimiento del tránsito replegándose a un lado y ocupando el menor espacio posible, aunque quizás lo más práctico fuera que, juntándose, siguieran el mismo camino.

Como tenemos la convicción de que nada deben esperar de la propia iniciativa de estas personas que en la vida social dan pruebas de su esmerada educación, y teniendo en cuenta la campaña que pro-policía urbana ha emprendido el respetante de la ciudad, le brindamos este aspecto de la vida local para que dirija un apercebimiento al vecindario, cominándole, caso de no ser atendido, con la sanción pecuniaria.—R. S.

## 30 años atrás

25 Septiembre 1891.—Llegan a Mahón, procedentes de Gibraltar, tres acorazados y dos cruceros ingleses.

—Se celebra sesión municipal en que aparte de acordarse, por mayoría, recurrir con la suspensión de un acuerdo del Ayuntamiento dictada por el Alcalde, no ocurre nada de particular.

26 Septiembre 1891.—Por la noche tiene lugar la retreta organizada por el elemento militar con objeto de postular para las víctimas de Consuegra y demás pueblos castigados por los temporales.

Lo más saliente fue un carro de artillería con la imagen de la Caridad y un león tendido en la parte delantera y en la parte superior una farola hexagonal con la inscripción: «El ejército, la armada y los socios del Centro militar de Palma, imploran la caridad para los mundados».

27 Septiembre 1891.—Se desmiente que haya fallecido el antiguo matador de toros Cayetano Sanz.

—Por la tarde ocurre en la capital un más o menos suceso.

Un niño muere en la Calatrava y por la tarde, antes de la hora fijada, se presenta el coche y como nadie estaba avisado se niega la familia a que se verificara la conducción.

El coche se va, más como se advierte a la familia que ello puede ser en perjuicio, se corre tras el coche y se le alcanza junto al Temple; el cocheró no quiere volver atrás y se acuerda llevar allí el ataúd.

Van a buscarlo y cuando llega allí ya el coche ha partido y el ataúd tiene que permanecer en la calle hasta que llega otro coche a recogerlo.

El hecho produce gran indignación.

## Efemérides mallorquinas

24 Septiembre 1710

Bendijo el Obispo Garrido la Iglesia nueva de San Antonio de Viana; celebráronse fiestas los días 26, 27 y 28; el primero de estos se dispararon tres demonios de fuegos artificiales.

26 Septiembre 1503

Fue este año tan estéril como el anterior de 1500; hubo días en que solo pudieron repartirse seis onzas de pan por individuo y llegó el caso de no encontrarse en toda la Isla más para un solo día.

El día de Ramos, que se acabó todo, llegaron seis barcos de Sicilia con cargamento de trigo.

27 Septiembre 1665

Solemne traslado del Santo Cristo de la Sangre del Hospital General a la Capilla nueva que se habla bendecido el día anterior; hubo procesión a que asistieron los gremios y parroquias, el Virrey y los Jurados.

## INFORMACION LOCAL

# EL ASUNTO DE PORTO-PI

## Una semana accidentada

Se han precipitado de tal modo los acontecimientos en la cuestión del cierre de la fábrica de Porto-Pi—con la contradanza de notas, reuniones, acuerdos, dictámenes, todo superpuesto, acumulado e improvisado—, que se hace necesario poner esos sucesos en orden, escuetamente, para que el lector pueda considerarlos y apreciarlos con serenidad y tranquilidad.

Nos contentaremos con resumir dichos acontecimientos siguiendo su sucesión cronológica.

El lector deducirá, por su cuenta, enseñanzas y comentarios. Nosotros nos ceñiremos a la labor de información periodística, sintetizando cuanto ocurrió la semana pasada en relación con la fábrica de Porto-Pi.

### La sesión municipal.— El Alcalde con dos técnicos va a Porto-Pi

LUNES, 19.—Poco antes de la sesión municipal ordinaria se presenta en el Ayuntamiento una Comisión de vecinos y propietarios de Porto-Pi quejándose de que han sentido molestias por gases desprendidos de la fábrica.

El Alcalde, maurista, en la sesión da cuenta de la visita, añadiendo que persona respetable le ha informado de que el desperfecto, causante del escape de gases, ha sido reparado.

El Ayuntamiento acuerda por unanimidad nombrar una Comisión de técnicos para visitar la fábrica y emitir dictamen. Son designados para constituir la Comisión el Ingeniero municipal don Juan Rubí, el arquitecto don Gaspar Bennisser, el Inspector de Sanidad provincial doctor López-Comas y los inspectores municipales señores Losada y Font y Monteros. (Es de notar que el acuerdo aún no se ha cumplido, pues esta Comisión, aún hoy, al cabo de una semana, no ha emitido su dictamen).

Terminada la sesión se promueve un incidente fuera de la sala. Ha asistido al acto, como espectador, don Manuel Maura, hijo de don Francisco Maura que firmaba al frente de la protesta, concejal de Madrid, quien se ha permitido algunos juicios contra nuestra Corporación municipal, que el señor Solá ha rechazado enérgicamente. El señor Maura formaba parte de la Comisión protestataria, significándose entre los directores.

El mismo día, por la tarde, el Alcalde señor Fons, prescindiendo de la Comisión nombrada, se traslada a Porto-Pi con el señor Gamundi, no incluido en la Comisión, director del Laboratorio municipal y por lo tanto a las inmediatas órdenes del Alcalde, y con el señor Font y Monteros, concejal, notoriamente conocido, por sus propagandas públicas y su significación política, entre los enemigos del propietario de la fábrica.

La visita es puramente exterior y esos dos técnicos redactan cada cual un informe, en los cuales consignan ambos que han observado el desprendimiento de unos gases que «pueden ser» nocivos.

Se reúne parte de la Comisión de Sanidad. Se acuerda suspender los trabajos de la fábrica; el Alcalde, antes decidido, vuelve atrás.— El Gobernador visita la Casa del Pueblo

MARTES, 20.—A las dos de la tarde el Alcalde convoca a la Comisión de Sanidad para las cinco del mismo día. (Lo normal es convocar con veinticuatro horas de anticipación. Muchos son los miembros de la Comisión que, naturalmente, no reciben a tiempo la convocatoria. El señor Losada, que fué nombrado de la Comisión técnica el día anterior, recibe la convocatoria a las cinco y media.)

Asisten a la reunión, únicamente, además del Alcalde, los señores Font y Monteros, Obrador, Trián, Moragues y Calafell.

El señor Fons trae también a la reunión, además del señor Font y Monteros un dictamen del Inspector Provincial de Higiene señor López Comas sobre el aspecto sanitario de la cuestión.

Los reunidos se muestran disconformes con que continúe funcionando la fábrica en las condiciones que ha dicho el Alcalde y que han dictaminado los técnicos.

A las siete de la tarde, inmediatamente después de la reunión, el alcalde reclama con insistencia al señor Simó, encargado de la fábrica de Porto Pi. En el tiempo que emplea el señor Simó para regresar

en tranvía desde Porto Pi a Palma, el alcalde le llama tres veces por teléfono y le envía cuatro porteros sucesivos con otros tantos recados.

Al fin se entrevistan ambos y el alcalde invita al señor Simó a que ordene la suspensión de trabajos. El señor Simó le contesta que no tiene atribuciones para ello e indica al alcalde que comunique su orden por escrito al despacho del señor March.

El asunto queda en suspenso; al conocerse estas noticias EL DIA reclama «serenidad, sin animosidades ni apresuraciones», pues resulta evidente la prisa del alcalde por ordenar el cierre de la fábrica. Hasta el martes por la noche parecía dispuesto el alcalde a ejecutar el cierre; tal vez la respuesta del señor Simó le hace pensar en sus responsabilidades y queda sin tomar resolución alguna.

El mismo día el Gobernador, maurista, ha acudido insólitamente a la Casa del Pueblo; ha querido congraciarse con los huelguistas metalúrgicos de Porto Pi y se ha hecho aclamar por ellos.

Inhibido el alcalde se acude al Gobernador quien ordena inmediatamente el cierre de la fábrica

MIÉRCOLES 25.—Por la mañana, el alcalde, que ha temido cargar con la responsabilidad del cierre de la fábrica, anuncia que ha convocado para el día siguiente sesión municipal extraordinaria, alegando razones de delicadeza y dejando al Ayuntamiento en libertad para resolver definitivamente.

Los elementos directores de la denuncia, en vista del cariz que presenta el asunto en el Ayuntamiento, acuden al Gobierno civil. Y el Gobernador, inmediatamente, corto pero no perezoso, ordena a la policía, con ayuda de la guardia civil y la guardia de seguridad, que proceda a la suspensión de los trabajos en la fábrica.

Ampara su resolución en un artículo de la ley provincial que se refiere a «epidemias, enfermedades contagiosas y cosas análogas».

A las ocho de la noche se efectúa el cierre violento de la fábrica.

El hecho de estar el asunto en manos de los técnicos del Ayuntamiento y pendiente de acuerdo de la Corporación municipal, no se tiene en cuenta para nada. Se prescinde en absoluto de la autoridad del Municipio.

La «extraordinaria» sesión del Ayuntamiento.— Los mismos individuos se reúnen en otra Comisión

JUEVES, 22.—Se celebra al mediodía la sesión municipal extraordinaria convocada el día anterior.

Como el Gobernador ha tomado ya la resolución que, evidentemente, hasta el martes por la noche, deseaba tomar la Alcaldía, ésta propone a la Corporación que no se hable más del asunto, si bien el mismo Alcalde confiesa que no ha recibido noticia oficial, autorizada o directa del acuerdo del Gobernador.

El Ayuntamiento, después de declarar la urgencia del asunto, acuerda no ocuparse de él. Nadie comprende, pues, por qué se ha convocado la sesión.

Duélense muchos de que, con tamañas anomalías, vaya perdiendo el Municipio prestigios y fueros que buena falta le hacen.

Por la tarde, a última hora, se reúnen, sin que nadie tenga noticia de ello, algunos miembros de la Comisión especial de Higiene Municipal, organismo consultivo del Consejo Permanente de la Junta Provincial de Sanidad.

Los reunidos son los señores López Comas y Font y Monteros, que aparecen en todas las Comisiones llevando el asunto, don José Alomar (hermano e hijo de dos protestantes de Porto-Pi) y el farmacéutico señor Fiol.

Al día siguiente aparece en «La Almudaina» un sueldo diciendo, en resumen, que se ha reunido la Comisión Permanente del Consejo Provincial de Sanidad y ha acordado aplaudir la resolución del Gobernador por que la fábrica no tenía «el debido permiso».

Incongruencias.— Política

Dejamos aquí al buen lector en la ardua tarea de ligar todas esas aparentes incongruencias, de armonizar todas esas anomalías, de cojer, en medio de tantos

incidentes, el hilo de la verdad, que es único y en muchos trechos claramente visible.

Trabajo tendrá el lector para poner orden en la razón íntima de los hechos relatados. En muchos casos, habrá de quedar estupefacto ante enormes inconsecuencias. Los dictámenes y razones aducidos para el cierre de la fábrica, por ejemplo, le perturbarán indudablemente, si no tiene la cabeza muy firme. Se encontrará con que el alcalde quería cerrar la fábrica en virtud de un dictamen de sus técnicos que declaran desprenderse de aquellas olores «probablemente» nocivos; que el gobernador la cierra porque la considera una «epidemia», «foco de enfermedades infecciosas» o cosa análoga; y urge la comisión de higiene municipal citada aplaude el cierre porque no se tenía «el permiso» ritual. Y le resultará, a fin de cuentas, que ni estaba en su punto el alcalde, con un dictamen insuficiente, ni el gobernador, con una Ley inaplicable al caso, ni aquella Comisión debía considerar que la ausencia de un determinado permiso, discutible también, bastaba para causar la ruina de una industria importantísima.

En fin, si el lector se ha dado cuenta de quienes son los iniciadores de la denuncia, con su significación económica y política; de la filiación del alcalde, maurista y ligado a los interesados en la campaña; de la significación del gobernador, maurista y enviado especialmente atendiendo a las peticiones del Comité local; de la significación de los técnicos, empleados a las órdenes del alcalde y del gobernador, o enemigos notorios de la política del propietario de la fábrica de Porto-Pi; si de todo eso se da cuenta, como se ha de dar forzosamente, advertirá que se ha iniciado una ofensiva de carácter netamente político,—complicada por competencias industriales,—cuyos resultados han de preocupar seriamente a Mallorca entera.

## Sustracción de almendras

Catalina Munar Ribas, casada, de 60 años de edad, prestaba servicio en la casa de campo denominada «Son Amora» del término municipal de Algaida. Un día, espoleada por la codicia, se llevó cinco libras de almendras.

El dueño de «Son Amora», Antonio Oliver Llompart presentó la correspondiente denuncia y la Guardia civil detuvo a la autora de la sustracción denunciándola al Juez municipal, a los efectos de justicia.

De la declaración prestada por la Munar resulta que vendió el almendrón sustraído el día once de este mes en una tienda propiedad de don Juan Taronj Fuster a 1'15 pesetas la libra; si bien éste ha declarado que la Munar sólo le vendió dos libras de almendrón y se lo pagó a 1'50 pts. libra.

La detenida, con las dos libras de almendrón, ha sido puesta a disposición del Juzgado, como también lo ha sido el Taronj, por creerlo encubridor de la sustracción, ya que según parece tiene antecedentes de haber adquirido en otras ocasiones, productos y objetos procedentes de diversas raterías.

## El tinglado de la Plaza Mayor

Ayer tarde quedaron terminadas las obras del nuevo tinglado de la Plaza Mayor, siendo recibidas por el alcalde.

En su consecuencia, hoy los cortantes procederán a la colocación de las mesas.

## GACETILLA

PASTOREO ABUSIVO.—En Buñola, la Guardia civil sorprendió a un sujeto que para pastar había llevado un rebaño de ovejas en propiedad ajena.

Ha sido denunciado a la autoridad judicial.

QUEJA JUSTIFICADA.—Los vecinos de la calle del Marqués de la Fuensanta (Hostalet), se quejan, con sobrada razón, de que aquella vía permanezca sin un solo farol que la alumbrara, a pesar de ser la de mayor tránsito de la barriada y la que utilizan los peatones en su tráfico entre la ciudad y el caserío.

Esperamos que la comisión de Alumbrao de nuestro Ayuntamiento tomará buena nota de la queja justificada de aquellos vecinos.

MULTAS.—Ayer fueron impuestas por el alcalde 12 multas por echar basura y agua sucia a la calle, y conducir vehículos, de noche, sin el correspondiente farol.

PERROS.—Ayer fueron recogidos por los laceros municipales tres perros. En el depósito de Tirador se dió muerte a cinco, por no haber sido reclamados por sus dueños.

## EL AEROPLANO DE LOS DEPORTISTAS

### Carreras ciclistas.—El Campeonato de velocidad de España es ganado por Llorens.—Eliminatorias para el Campeonato de resistencia.—Ruiz Ferrer en Mallorca

Como dijimos en nuestra edición del domingo, el sábado llegó, procedente de Madrid, el Presidente del Real Aero Club de España y redactor deportivo de «El Sol» don Ricardo Ruiz Ferrer, cuya venida era motivada por la celebración del Campeonato de España, el producto del cual se destina a engrasar los fondos para la adquisición de un aeroplano regalo de los deportistas españoles al ejército, la iniciativa de cuyo obsequio tuvo el Veloz Sport Balear, habiendo sido recogida y apoyada desde «El Sol» por el señor Ruiz Ferrer.

Este, el domingo por la mañana, invitado por la Sociedad Aero Marítima Mallorquina, dió un paseo aéreo en el hidroavión «Mallorca», pilotado por el experto Manuel Colomer.

En el viaje le acompañó el redactor deportivo de «La Almudaina», nuestro querido compañero don Jaime Ferrer y Oliver.

La mañana se prestaba para un vuelo de turismo. El aire y el mar estaban en calma perfecta y la atmósfera limpiada permitía la contemplación del magnífico panorama que, al elevarse, ofrece nuestra bahía.

Por sobre ésta evolucionó el «Mallorca», dirigiéndose luego al Arenal, por sobre cuyo caserío dió algunas vueltas y luego, casi a ras de agua, vino hacia Palma; elevóse nuevamente y después de unas vueltas sobre la ciudad amerizó, quedando en extremo satisfecho del vuelo el señor Ruiz Ferrer, quien tuvo frases de elogio para el panorama presenciado, así como para el «Mallorca» y para Colomer.

A la una de la tarde, el señor Ruiz Ferrer, invitado por el corresponsal de «El Sol» en Mallorca nuestro compañero de redacción señor Ramis Togores, comió en el «Hotel Villa Victoria»; asistiendo también a la comida los señores Colomer y Ferrer y Oliver.

A las tres y media se celebraron en el Velódromo, con un lleno en el sol y una buena entrada en la sombra, las anunciadas carreras ciclistas en que se disputaba el Campeonato de resistencia que tendrá lugar el domingo.

El Jurado de las carreras lo presidía don Ignacio Seguí y lo constituían don José Fornés, de la Junta del Veloz Sport Balear, el redactor de «Stadium» de Barcelona don Federico Casanovas, el cronometrador de la «Unión Velocípédica Española» don Vicente Carrión y el Cónsul de dicha entidad en Palma don Jaime Ferrer y Oliver.

De cuenta vueltas actuó don Antonio Ripoll.

El Jurado de honor estaba formado por el Alcalde de Palma señor Fons, el Capitán General señor Heredia, el Delegado de Hacienda señor Galindo, el Presidente de la Diputación señor Mora y el señor Ruiz Ferrer, a quienes acompañaba el Presidente del Veloz señor Pascual.

Empezaron las carreras con el desfile de los corredores inscritos, en el cual tomaron parte hasta 20 corredores, figurando al frente de los mismos el niño Pedro Darder, el ciclista más joven de Mallorca, y los excampeones de España Simón Ferrer y Bartolomé Oliver; que, aunque retirados de la pista, figuraron en el desfile como homenaje al Veloz Sport, cuyas bodas de plata tienen lugar este año.

A continuación se corrieron las series eliminatorias para la carrera de Campeonato de velocidad.

En la primera serie tomaron parte Bover, Rubio y Villanueva, clasificándose Bover.

En la segunda, Tresserras, Llopis y Saura, quedando clasificado el primero.

En la tercera, Llorens, Pocoví, Alegre y Gómez, clasificándose Llorens.

En la repesca corrieron Llopis, Rubio y Pocoví, quedando clasificado Llopis.

Así, pues, en la carrera para conseguir el título de campeón se alinearon en la meta de salida Llorens, Bover, Tresserras y Llopis.

Bover es el primero en tomar la cuerda seguido de cerca por Llorens.

Al empezar la tercera vuelta se inicia el embalaje fuerte, cuyo empuje arrecia al cruzar el peralte Norte, al salir del cual Llorens, que tiene, y hay que reconocerlo, un corto pero fortísimo embalaje, consigue adelantarse a Bover el trecho suficiente para quedarse con el título de Campeón.

El bravo corredor de Villareal es ovacionado largamente.

Sube el vencedor a la tribuna, donde le es colocada la banda Campeón por el señor Ruiz Ferrer; a quien, con este objeto, le entregara el Presidente del Veloz.

El señor Ruiz Ferrer da unos Vivas a España y al Rey y la música interpreta la Marcha Real.

Llorens, después, es de nuevo ovacionado al dar la vuelta a la pista con la banda de campeón.

A los pocos momentos el Capitán General abandona su puesto en la presidencia y, después de una breve conversación con el Presidente del Veloz, abandona también el local, acompañado de su ayudante de campo.

Oímos que se rumorea que la retirada

de la autoridad militar es debida a una cuestión concreta: la colocación de la banda de campeón realizada por el señor Ruiz Ferrer; si bien otros dicen que también es debido a que ha faltado un viva al ejército dado el carácter de la fiesta. Uno y otro rumor los consignamos sin dar seguridad de ninguno de ellos.

Y continúan las carreras.

Se corre una carrera de 10 vueltas con primas cada dos vueltas que son ganadas:

2.ª vuelta.—Llorens, Regnier y Bover.

4.ª vuelta.—Bover, Regnier, Llorens.

6.ª vuelta.—Tresserras, Bover, Llorens.

8.ª vuelta.—Bover, Regnier, Llorens.

10.ª vuelta.—Bover, Llorens, Regnier.

En cada una de las citadas vueltas las primas eran tres: de 20, 15 y 10 pesetas.

Por último se celebran las series eliminatorias para el Campeonato de España de resistencia.

En la primera serie toman parte Saura, entrenado por Parets; Tresserras, por Durán; y Llopis por Rubio.

Desde el primer momento la lucha está entre los dos primeros, de los cuales Saura, más fuerte, consigue llegar a la meta con ventaja sobre Tresserras.

Corren después la segunda eliminatoria Bover entrenado por Durán y Pocoví, por Parets.

Pocoví demostró el domingo ser de la madera de los «ases» del ciclismo. Corredor principiante y poco familiarizado con la pista, llevó una carrera espléndida, cosechando ovaciones merecidísimas.

Parets, su entrenador, tuvo ocasión de demostrar que está a envidiable altura en su misión.

Dada la salida a los corredores la moto de Parets no arranca y tiene que repetirse.

Desde las primeras vueltas se ve que el equipo Parets-Pocoví sobre todo el entrenador, quiere pasar al contrario, pero no lo consigue durante mucho tiempo, pues Bover se defiende.

Pero a la vuelta 62 el equipo Parets-Pocoví consigue, entre una formidable ovación, pasar a su contrario.

Pocoví sigue valiente y avanza un poco a cada vuelta.

Cuando faltan unas pocas para terminar, la moto de Durán sufre una *panne* y ello trae como consecuencia que Pocoví gana de tres vueltas a Bover.

Pocoví es objeto de una calurosa ovación, muy merecida; se ha visto en él al futuro campeón.

En vista del resultado de las series eliminatorias (cada una de 90 vueltas o sean 30 kms.) quedan clasificados para el Campeonato del domingo Pocoví, Bover y Saura.

El tiempo empleado por los cinco corredores fué:

Pocoví	32 m. 19 s. 3/5
Bover	32 m. 46 s. 1/2
Saura	33 m. 51 s. 3/5
Tresserras	35 m. 14 s. 1/5
Llopis	37 m. 57 s. 1/5

El público salió muy satisfecho de la tarde deportiva.

En el «Rey Jaime I» embarcó para Barcelona, de regreso hacia la Corte, don Ricardo Ruiz Ferrer, quien se va muy satisfecho de su estancia en esta isla, a la cual prometió volver.

No le fué posible permanecer más días en Palma porque hoy debe hallarse en el Aeródromo de Cuatro Vientos, pues forma parte de la Comisión receptora de los aeroplanos que se regalan al ejército.

Acudieron a despedir al señor Ruiz Ferrer un grupo de amigos, aficionados y cronistas deportivos.

## PRÁCTICO

EN LA

## Fabricación de Jabón BLANDO

lo necesita representante de importante fábrica alemana de productos químicos, para la cooperación en la venta de

Potasa cáustica electrolítica

Escribir detalles con urgencia a GRAND HOTEL, número 39.

## Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle Jovellanos, 11, entrenuelo, de nueve a doce de la mañana, desde el día 1.º de Octubre próximo queda abierto el pago de los intereses correspondientes al tercer trimestre del año actual, siendo necesaria la presentación de sus resguardos.

## BUENAS BORDADORAS

Se les facilitará trabajo todo el año DOLORES RIBERA.—S. en C.—Colón, 14 pral.

NUESTROS BUQUES DE GUERRA

Llegada de submarinos y torpederos

A las doce de la mañana del día de ayer, el vigía de Porto-Pi, puso la señal de buques de guerra nacionales. A las dos y media de la tarde fundaron en nuestro puerto los buques de guerra españoles que forman una División de nuestra Escuadra, y son los siguientes: El salva-submarinos «Kanguro», cuatro submarinos «A-1», «A-2», y «A-3»; además el submarino «Peral» y cuatro torpederos «Números 1, 5, 21 y 22».

Los cuatro torpederos van mandados respectivamente, por los tenientes de Navío don Adolfo Contreras, don Enrique Navarro, don José Tamayo y don Alejandro Rodríguez Barba. La dotación de cada torpedero es de 30 hombres. Los torpederos desplazan 180 toneladas cada uno. Dichos buques de guerra salieron del puerto de Mahón el sábado, pasando frente a Artá la noche del último sábado; el domingo estuvieron en Cabrera, donde probaron los botes autos-gasolineros y visitaron, la oficialidad y marinería, la encantadora «Cova blava».

Un simulacro de robo

Un sujeto para evadirse del pago de deudas finge un robo.—Trabajos de la policía.—Registros domiciliarios.—Se confiesa autor del hecho.—A Capuchinos. Anteanoche, domingo, a las nueve y media, un individuo llamado Joaquín Pomar Torres, de 30 años, de oficio platero, natural de Ibiza, domiciliado en la calle de la Vidriera, número 37, piso 5.º, alarmado, corrió en busca de la autoridad; encontró a su paso la pareja de guardias de seguridad Francisco Moranta y Antonio Oliver y les denunció que a las cinco y media de la tarde había salido de su domicilio y al regresar a él había hallado la puerta abierta y violentada la rejilla que cerraba una ventana que da al tejado de una casa inmediata a la suya, lo que le hacía sospechar que le hubiesen robado.

rápida, de veraneo, presidida por el teniente alcalde don Nadal Comas. Fué aprobada el acta de la sesión ordinaria anterior, así como la de la extraordinaria del miércoles. A propuesta del señor Moragues, que con el señor Ramis de Ayreñor, eran los dos solos concejales presentes, se dejó sobre la mesa todo el despacho hasta la próxima sesión. Y se levantó seguidamente la que se celebraba.

Del Carnet

El sábado falleció en esta ciudad el Canónigo Arcipreste de esta Catedral Basílica M. tre. señor don Buenaventura Barceló Ramis. El finado mereció la estima y consideración de cuantos estuvieron con él en contacto, en los distintos cargos que desempeñó durante su larga vida, conquistada con sus dotes de bondad, celo y caridad cristiana. A su familia toda, y especialmente a sus sobrinos el ex-alcalde don Francisco Barceló y el abogado don Manuel Fiol, hacemos presente nuestro condoleo.

Detenido por monedero falso

Por el cabo comandante de la Guardia civil del puesto de Montuiri y un individuo a sus órdenes ha sido detenido y puesto a disposición del Juez municipal a un vecino de aquella localidad como presunto autor del delito de expedición de moneda falsa, por haber cambiado, y haber resultado falso un billete de cien pesetas del Banco de España, serie A, número 5.958.565. Ha sido denunciado al Juzgado.

Sucesos y desgracias

Rifa. En la calle del Call rññeron dos jóvenes anteanoche, recibiendo uno de ellos varios latigazos que le propinó su contrincante. Fueron detenidos por la Guardia urbana y conducidos a Capuchinos. Por pegar a un perro. En la calle de Capuchinos, anteanoche, se promovió un fuerte escándalo, a consecuencia de una fuerte paliza que un vecino de aquella calle daba a un perro de su propiedad por no obedecerle. El perro, ladrando furiosamente, por dos veces logró escaparse de las airadas manos del golpeador, consiguiendo, con sus ladridos, alarmar aquel vecindario. Dicho vecino fue denunciado ayer al Alcalde por el jefe de la Guardia municipal nocturna, señor Cuba.

Domingo Alomar Estadas. Ex-alumno de los Hospitales y facultad de Medicina de París. Especializado en Enfermedades internas y de la Piel. RAYOS X - BLENORRAGIA Y SIFILIS. CONSULTA. DIARIA: de 2 a 6. ESPECIAL: de 9 a 12 los martes, jueves y sábados. Avenida de Alejandro Roselló, 101 - Pral. La Puebla: de 9 a 11 los lunes, miércoles, viernes y domingos. Calle Ancha, 107.

queta» por haber atropellado al anciano Francisco Ferrer Tur, de 70 años de edad, produciéndole contusiones en la cabeza y piernas y la fractura de una costilla del costado izquierdo. El herido fué conducido al hospital, donde fué curado por el médico don José Costa Roig. El estado de Francisco es grave.

El domingo salió para Barcelona, el vapor rápido «Rey Jaime I.» en el embarcador: don Gabriel Llambias y señora, don Fernando Torres, don Francisco Feliu, don Vicente Carrió, don Eduardo Ricote e hija, don José García y señora, don Juan Carbonell, don Francisco Beltrán, don Juan Oliver, don Antonio Portillo, don Antonio Segura, don Benigno Palos, don Antonio y don Francisco Oleza, don Salvador Teixidó, don Miguel Monjo y señora, don Carlos Avellanet, don Eduardo Maristany, don José Jordán de Uries, don Francisco Truyols y don Salvador Dezcallar.

Civil sus Estatutos el 19 del corriente mes, el sábado último se reunieron los fundadores, eligiendo la siguiente Junta Directiva: D. Jaime Aleña Presidente. D. Ernesto M.ª Dethorey Secretario. D. Cayetano Forzeza Tesorero. D. Juan Estarellas, Director de cambios. D. Isidro Cladera, Vice-Director de cambios. D. Ernesto J. Dethorey, Vocal 1.º D. Pedro Sastre. D. Gabriel Alomar. Dicha Junta y demás fundadores, se considerarían muy honrados en recibir en el local social provisional, calle Villanova, 5 la adhesión por escrito de todos cuantos coleccionistas simpaticen con esta iniciativa, deseen pertenecer a la Sociedad y estén dispuestos a aportar a ella sus entusiasmos.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Domingo 25 Entradas. Procedente de Mahón, el vapor correo «Canalejas», capitán don Miguel Pérez, con pasaje y carga general. Procedente de Ibiza, el vapor correo «Iseño» capitán don Guillermo Company, con 28 pasajeros y carga general. Procedente de Valencia, la balandra «Hermínia» patrón don Guillermo Cerdá, con carga general. Consignatarios: Sucesores de B. Esteia. Procedente de Barcelona, el pallebote «Cala Major», patrón don Blas Cervera, con carga general. Consignatario: don Gabriel Mulet. Salidas. Para Alicante escala en Ibiza, a las 1 de la mañana, el vapor correo «Canalejas», con pasaje y carga general. Lunes 2 Entradas. Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y sin carga. Procedente de Valencia, el laud «Maria», patrón don Peregrín Bernat, con carga general. Consignatario: don Gabriel Mulet. Procedente de Barcelona, la goleta «Pedro», patrón don J. Mari, con carga general. Consignatario: La Comercial S. A. Salidas. Para Barcelona, a las 9 por la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general. Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Iseño», con pasaje y carga general. Quedaron despachados. Para Barcelona, el pallebote «Flor del Mar», con carga general. Para Valencia, el laud «Dolores Carveró», con carga de tabillitas y otros. Servicio de vapores correos de Baleares MARTES De Palma para Valencia a las 19. De Mahón para Barcelona a las 17. De Ibiza para Valencia a las 20. De Alicante para Palma a las 13. De Alicante para Ibiza a las 13. De Palma para Ciudadela a las 19. De Ibiza para Palma a las 24. De Ibiza-Formentera a las 9. De Formentera-Ibiza a las 12.

Notas Municipales

El precio de los huevos. El Alcalde manifestó ayer a los informadores que continuando sus gestiones encaminadas a conseguir una rebaja en el precio a que se expenden los huevos, y teniendo en cuenta que no existe actualmente Junta de Subsistencias ni entidad similar a la cual esté sometida la concesión de permisos para exportación de sustancias alimenticias, se había puesto en relación con los comerciantes al por mayor de huevos y pollería, con objeto de ver de conseguir la rebaja citada. La petición de la Alcaldía tuvo dos partes: una encaminada a dejar surtido suficientemente el mercado, otra a obtener un abaratamiento en el precio de venta. El «trust» manifestó al Alcalde que las actuales circunstancias eran notoriamente las más críticas para lo que se persigue, pues la temporada presente es la que las gallinas ponen en menos cantidad. Añadieron los citados comerciantes que el mercado de Barcelona solicita con más viveza y en mayor cantidad que antes dicho producto, pues actualmente no se importan en Barcelona partidas de dicho género procedentes de Argelia y Marruecos. Consecuencia de ello ha sido que los huevos se paguen en la capital catalana, puestos a pie de plancha a 3'40 pesetas la docena, expendiéndose al detall a 3'60 y los escogidos a 4 ptas. En estas condiciones es natural que haya exportación, y dados los precios citados quería venderlos aquí el trust a 3'25 pesetas docena, consiguiendo las gestio-

nes del Alcalde que el precio a que se expendan sea a 3'10, cuyo precio comenzó a regir ayer. Además de expenderse a dicho precio en los puestos de la Plaza Mayor, a cargo del trust, al mismo precio se hallarán en los almacenes de don Antonio Juan y don Bartolomé Palou, situados en la carretera de Manacor y en la Avenida de Alejandro Roselló, respectivamente. Visita al Gobernador. La Corporación Municipal verificó ayer la visita oficial al Gobernador civil. Con el acompañamiento y ceremonial acostumbrado se trasladó al Gobierno civil la representación consistorial, presidida por el Alcalde señor Fons y los concejales señores Font y Buades. Entre la comisión Municipal y el Gobernador se cruzaron las frases y ofrecimientos de rubrica. Los tinglados de la Plaza Mayor. La Comisión de Gobierno y Policía se trasladó ayer tarde a la Plaza Mayor, para proceder a la recepción del nuevo tinglado junto a la Pescadería para uso de las mesas de los carniceros. Una vez que tuvo lugar la recepción de la obra fueron comenzadas a colocar en el tinglado las mesas que en el mismo han de prestar servicio. El Alcalde nos manifestó ayer haber remitido al «Boletín Oficial» para su publicación las condiciones con arreglo a las cuales se celebrará la subasta para la construcción de los tinglados que, en sustitución de los que se derrumbaron, deben construirse en la Plaza de Abastos. Sesión veraniega. El Ayuntamiento celebró ayer sesión

También salió para Barcelona el aviaador, don Manuel Colomer.

Igualmente marchó a Barcelona el abogado don Manuel Fiol.

También embarcó para la ciudad condal, el propietario de «La Última Hora» don José Tous Ferrer y su bella hija.

Ayer mañana llegaron de Barcelona en el vapor «Mallorca» el Presidente de la «Defensa Social» don Jaime de Oleza, a quien acompañaban su hija Anita y doña Ana de Oleza España, quienes regresan de un viaje al extranjero.

En el mismo vapor llegó la señorita Concepción Villalonga Alomar.

En el «Mallorca» llegaron también don José Escandell, los comerciantes don Gabriel y don Francisco Gumbau, don José Bravo, don Sebastián Rovillo, don Miguel Aguiló, don José Solas, don Joaquín Borrás, don Sebastián Sabater, don Antonio Rosell y don Felipe Hernández.

El domingo marchó a Alicante nuestro distinguido amigo el coronel-jefe de Sanidad Militar don Bernardo Riera.

Ha marchado a Barcelona nuestro estimado amigo el Abogado y concejal de este Ayuntamiento don Joaquín Pascual.

Después de haber permanecido unos días con sus próximos parientes los señores de Dethorey, salieron anoche para Barcelona, doña Carmen Camps de Blas y don Antonio Blas.

Anoche embarcó para Barcelona el arquitecto don Fernando Tarragó.

Marcharon a Barcelona la señora doña Teresa Moragues y su hijo don Fausto Gual.

En el vapor «Mallorca» salieron anoche para la ciudad condal don Rogelio Martí, delegado de la Sociedad Española de Construcciones eléctricas, D. Carlos Isern, Mr. Gastia y señora, don Marcos Beltrán, don Mauricio Torres, señores Mir y Blet, don José M.ª Torres, don José Casany y señora, don Damián y don Guillermo Bernat, don Serafin Font y Mr. Romaguer y señora.

En el vapor «Canalejas» embarcó ayer para Alicante, la Reverenda Superiora de las Siervas de Jesús que durante los años que ha permanecido en esta capital se ha captado por sus méritos y nobles sentimientos las simpatías de toda la Comunidad y de la más distinguida sociedad de Palma.

Acompaña a la Reverenda Superiora la Apostolanta, bondadosa señorita Celestina Vidal y Villalonga, nieta de nuestro buen amigo don José M.ª Vidal y Rubí, empleado de la Delegación de Hacienda que pasa al referido Convento de novicias para hacer el noviciado de Religiosa de Sierva Jesús.

Anciano atropellado

La Guardia civil del puesto de Ibiza ha detenido y puesto a disposición de la autoridad judicial al vecino de la parroquia de San Jorge, Juan Riera Ferrer (a) «Tan-

COMPTON MARITIME ET COMMERCIAL. B. M. MAYOL. AGENTES MARITIMOS. 1, Rue de la République - MARSELLA. Corredores de Fletes - Fletamentos - Consignación de buques - Tránsitos - Agentes de Aduanas - Consignación de Mercancías.

Aproveche hoy mismo! UNDERWOOD - Ptas. 550. ADLER - 325. REMINGTON - 350. MALONDRA PALMA. Gater, 5.

Compañía Arrendataria de Tabacos. Vende vapor SALVADOR. Para informes dirigirse al Representante de dicha Compañía en Palma.

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### Los sucesos de Marruecos

*Las nuevas posiciones conquistadas.-La fiesta de la Pilarica en Melilla.-Una imagen del Pilar en la iglesia de Nador.-Cavalcanti en Nador.-Los aviones continúan el bombardeo.-Intento de los moros rechazado.-Consejo de guerra contra un español.-Marcha de pontoneros a Melilla*

#### Las nuevas posiciones conquistadas

Madrid 25 a las 2'30.—La llanura que se extiende entre Nador, Tahuima y Zeluán dista de Mar Chica 4 kilómetros.

Domina todos los terrenos y es un buen punto de vigilancia.

Ayer se elevaron 4 aviones sobre Sengán, en la vertiente occidental del Gurugú.

Arrojaron bombas, de las cuales cayeron algunas sobre Tahuima donde se reunen los notables de la cábila.

#### Para aumentar la suscripción

Madrid 26 a las 14'45.—Los obreros de la fábrica militar de Trubia han enviado 4.403'35 pesetas, para engrasar la suscripción abierta por la Reina doña Victoria.

#### El Ministro de Marina

Madrid 26 a las 14'45.—Según noticias del Ministerio de Marina, parece que a fines de esta semana el Ministro de Marina, Marqués de Cortina, realizará un viaje a Cartagena.

El objeto de esta visita es inspeccionar los arsenales del Estado.

#### La fiesta de la Pilarica en Africa.—Donativos aragoneses

Madrid 26 a las 21.—El cardenal arzobispo de Zaragoza ha ofrecido enviar el día 12 de Octubre, festividad de la Virgen del Pilar, una imagen de la «Pilarica» a los soldados aragoneses que se hallan combatiendo en Marruecos.

Esta imagen se venerará en la iglesia de Nador.

Además se enviarán mil pesetas a cada batallón de Aragón, Gerona, Infante, artilleros del tercer ligero, cuerpo de pontoneros, Intendencia, Sanidad y Cruz Roja, que se hallan en Africa.

Se entregarán también mil pesetas a cada hospital, para que sean repartidas entre los heridos y enfermos.

#### Suscripción

Madrid 26 a las 21.—La suscripción pro-heridos abierta por la Reina asciende ya a 2.033.098 pesetas.

#### Para los soldados

Valencia 26 a las 24.—Las señoritas telefonistas de Valencia han regalado 242 gafas ahumadas para que sean destinadas a los soldados combatientes en Marruecos.

#### Un moro quiere imitar el heliógrafo

Melilla 26.—Los puestos avanzados no han sido objeto durante todo el día de agresiones por parte de los «pacos».

La caballería continúa haciendo largas exploraciones.

Una patrulla de caballería, que había avanzado mucho, encontró un moro que manejaba un trozo de espejo, con el que pretendía imitar las señales que se hacen con el heliógrafo.

#### Médico militar laureado

Melilla 26.—Ha llegado procedente de Alhucemas el médico militar, señor Vázquez Bernabeu, quien ha sido propuesto para la Cruz Laureada, por los grandes servicios que prestó en el combate de Buimellán.

En esta acción de guerra el citado médico observó un comportamiento heroico.

#### Cavalcanti en Nador

Madrid 26 a las 21'30.—Comunican de Melilla que el comandante general Marqués de Cavalcanti, continúa en Nador.

En este poblado comunica órdenes, relativas al saneamiento del mismo.

Ha tomado también disposiciones relacionadas con un próximo avance de nuestras tropas.

#### Los aviones continúan el bombardeo

Melilla 26.—Las escuadrillas de aviones continúan bombardeando los poblados enclavados en el macizo del Gurugú.

Estos bombardeos se realizan diariamente, impidiendo a los moros efectuar concentraciones.

Compruébase que el bombardeo de los aviones produce un gran efecto, pues impide que el enemigo haga evoluciones.

#### Un intento de los moros.—Lanzan bombas de mano.—Son rechazados

Melilla 26.—Un nutrido grupo de harqueños ha intentado atacar la posición de Dar Hamet.

Tiraron contra ella 20 bombas de mano, de las cuales explotaron dos.

Estas no ocasionaron ninguna víctima, y los desperfectos que causaron fueron de escasísima importancia.

Los atacantes fueron fácilmente rechazados.

#### Consejo de guerra contra un español.—Es absuelto

Madrid 26 a las 21'30.—Dicen de Tetuán que se ha celebrado Consejo de guerra para juzgar al individuo español Juan Jiménez que el año pasado mató al moro Ayati Benamet.

Este se había apoderado de la persona del Jiménez teniéndole algún tiempo secuestrado, habiéndole maltratado brutalmente durante el secuestro.

El día 10 del pasado Junio, el moro Benamet encontró al Juan Jiménez y le amenazó diciéndole que volvería a secuestrarle, al propio tiempo que le insinuaba un golpe con su gambia.

Entonces el Jiménez, creyendo que el moro iba a agredirle, le acometió con un cuchillo dejándole muerto.

El Fiscal acusa a Jiménez de homicidio aunque en defensa propia y solicita la pena de 12 años de reclusión temporal y pago de costas.

El defensor pide la absolución del procesado.

Créese que el Consejo de guerra absolvió al procesado.

#### Un hermano de «El Gato», muere de resultas de unas heridas

Melilla 26.—H. falleció el hermano del moro amigo apodado el «Gato».

La defunción ha resultado de las heridas que aquel sufrió en la agresión de que fué objeto días pasados.

#### Estalla una espoleta

Melilla 26.—Durante la operación que se realizó en las laderas de Tahuima ha estallado la espoleta de un cañón de montaña.

#### Excursión de los periodistas

Melilla 26.—Los periodistas han realizado una excursión a bordo de un vapor por Mar Chica.

Los periodistas la recorrieron llegando hasta el extremo meridional, frente a los Pozos de Aograz.

#### Marcha de pontoneros — La multitud les despide con entusiasmo

Madrid 26 a las 21'30.—Ayer tarde marcharon a Málaga para embarcar en este puerto con dirección a Ceuta, dos compañías del regimiento de ingenieros pontoneros.

Las fuerzas expedicionarias fueron despedidas por las autoridades civiles y militares y millares de personas que no cesaban de aclamar a los soldados con entusiasmo.

Rindieron honores a las tropas expedicionarias dos compañías de ingenieros.

#### El gasto en Marruecos

Madrid 26, a las 21'45.—Dice un periódico que, según persona bien informada del pensamiento del señor Cambó, los gastos que ocasiona la situación de Marruecos se han aumentado en 60 millones de pesetas anuales.

Este motivo impulsa al ministro a estudiar febrilmente la forma de aumentar los ingresos.

#### Cierva se niega a dar noticias

Madrid 26, a las 21'45.—Esta tarde se ha dicho en el Ministerio de la Guerra que se carecía de noticias de Marruecos, no facilitándose parte oficial.

El Ministro se ha negado a informar a los periodistas sobre el Consejo celebrado hoy por la mañana, excusándose en sus múltiples ocupaciones.

#### Estreno teatral

Madrid 26, a las 21'45.—Ayer noche estrenó la compañía de Virginia Fábregas la obra titulada «El canto del cisne», de Pous y Pagés, que tuvo solamente una discreta acogida.

#### Sesión de clausura

Madrid 26, a las 21'45.—Se ha celebrado la última sesión del Congreso de la Federación Gráfica, acordándose que el Comité central continúe residiendo en Madrid.

Se ha nombrado presidente a Toribio Pascual y secretario a Felix Galán.

#### La corrida benéfica.—La plaza engalanada.—La faena de los matadores

Madrid 26, a las 24.—Se ha celebrado la corrida patriótica, asistiendo los Reyes siendo ovacionados.

La plaza estaba adornada artísticamente con tapices y mantones.

En el centro del ruedo había un enorme tapiz, representando a un soldado herido y auxiliado por la Virgen.

Se soltaron infinitas palomas.

En el desfile tomaron parte las carrozas de la Casa Real.

En el palco presidencia se sentaron los ex diestros Guerrita, Fuentes, Bombita y Machaquito.

Se canto la «Canción del soldado», dirigida por el maestro Serrano, siendo ovacionadísimo.

Después se empezó la lidia de los toros.

Los rejoneadores se lucieron mucho en las suertes.

El «Gallo» quedó mal y Belmonte regular.

Sanchez Mejías, superiorísimo, concediéndole la oreja.

Durante la lidia cruzó un aeroplano por sobre la plaza, arrojando flores.

#### Habla Melquiades Alvarez

La necesidad de la apertura de las Cortes.—Hay que evitar el ajeno ejemplo.—El patriotismo clandestino

Madrid 26 a las 21'45.—El jefe de los reformistas, don Melquiades Alvarez, hablando de la apertura de las Cortes, ha dicho:

—¿Habrá algún español liberat que no anhele la inmediata reunión de las Cortes?

Yo no creo—continuó diciendo—que el señor Maura siga pensando en lo imprescible que es acudir al Parlamento.

En este caso sería oportuno preguntar: ¿Si las Cortes no sirven para... eso, para que sirven?

Dentro de nuestro actual régimen las Cortes son cosoberanas.

Si alguien defiende en el Poder una personal dictadura, es necesario que se diga claramente.

España exige que se le dé cuenta de todo.

El Parlamento es quien ha de juzgar fijando la política a seguir en Marruecos.

Si así se hiciera no se temerían las indiscreciones ajenas de los países extranjeros, dándonos el ejemplo de dirlimir responsabilidades, de censurar a los generales, de hablar de deserciones o indisciplinas y de todo cuanto afecta al prestigio y decoro del Ejército.

Lo que pasamos, en relación con el resto del mundo, es realmente minúsculo.

Los diputados y senadores que tienen noción clara de sus deberes patrióticos piensan que, a pesar de su respetabilidad, no se aclara este modo actual de practi-

car el patriotismo con clandestinidad, y unimos en un silencio que se agiganta ante la crítica.

Don Melquiades Alvarez finalizó sus declaraciones en el sentido de que no se demore la apertura de las Cortes con intenciones preconcebidas.

#### Consejo de Ministros

#### Maura y Lacierva salen sin ser vistos.—Los ministros se muestran reservados

Madrid 26 a las 21'30.—El Consejo de Ministros que se ha celebrado en Palacio ha durado hasta la una de la tarde.

A dicha hora salieron los señores Maura y Lacierva por la puerta excusada de la Casa de Campo.

Los demás ministros salieron por la puerta de la Plaza de la Armería.

A las preguntas que les dirigieron los periodistas contestaron confirmando que se había celebrado Consejo, cuyo objeto principal era cambiar impresiones.

Como los periodistas quisieran sacar importancia de la reunión de los Ministros, les interrogaron nuevamente, pero los ministros se mostraron completamente reservados, contestando con grandes evasivas.

#### Comentando la reunión

Madrid 26 a las 21'30.—El hecho de haber salido los señores Maura y Lacierva por una puerta excusada ha sido considerada como una estratagema de que se han valido para evitar que los periodistas les interrogaran.

Se hacen comentarios a la reunión que han celebrado los ministros y a la reserva completa en que aquellos se han encerrado.

#### Noticias generales

#### Oposiciones a jefes y oficiales de Hacienda

Madrid 25 a las 1'30.—La «Gaceta» publica un decreto convocando a concurso de oposición, entre auxiliares, jefes y oficiales de Negociado de tercera clase del Cuerpo general de Hacienda, para proveer 170 plazas, necesarias para organizar los Negociados especiales de administraciones y contribuciones, con el fin de liquidar la contribución de utilidades.

Los oficiales se convocarán según su categoría, percibiendo además del sueldo una gratificación de 500 pesetas.

Los que deseen concurrir deberán solicitarlo al secretario de Hacienda antes del 5 de octubre en una instancia acompañada de la hoja de servicios.

#### El servicio médico en los trenes

Madrid 25 a las 1'30.—El ministro de la Gobernación ha dicho que ha sido desechada la propuesta de establecer servicio médico en los trenes por el coste exorbitante que ocasionaría, sustituyéndose este

servicio por botiquines en las estaciones, cosa que se estudiará inmediatamente.

#### R. O. de Gobernación

Madrid 25 a las 1'30.—El ministro de la Gobernación ha dictado la siguiente Real orden:

Vistas las quejas de que los gobernadores no cumplen las disposiciones de los Tribunales, confirmando los cargos a los concejales elegidos, dispongo que si en el Gobierno civil hubiera resoluciones apuntadas y pendientes se efectúe su cumplimiento inmediatamente.

Y en lo sucesivo, sin necesidad de que lo estimule el ministro, se deberá facilitar una rápida ejecución, poniendo en conocimiento del ministro las dificultades que hubiese, al objeto de someterlas.

#### Congreso de la Federación Gráfica

Madrid 26 a las 14'45.—El sábado continuó sus sesiones el Congreso de la Federación Gráfica.

Se discutió las modificaciones que han de introducirse en los Estatutos, respecto de la propuesta formulada por el Sindicato de periodistas relativa al descanso dominical de la prensa.

Se aprobó la siguiente proposición:

«El Congreso acuerda manifestar su deseo de que todos los obreros de la prensa diaria disfruten el descanso semanal, siendo protestativo de las secciones federadas el reclamar de los patronos la forma en que ha de establecerse».

#### El presidente de la Federación detenido

Madrid 26 a las 14'45.—Ha sido detenido el presidente de la «Federación Gráfica Española» don Ramón Lamonedá, reclamado por la jurisdicción militar.

Esta detención es debida a haberle encontrado en su poder documentos relacionados con el comunismo.

#### Sobre los últimos temporales

Madrid 26 a las 17'30.—El ministro de la Gobernación ha facilitado a los periodistas una nota de los telegramas que había recibido, referentes a los daños que han producido las recientes tormentas.

Por esta nota que se va publicado, se comprueba que los daños producidos son de grandísima importancia.

#### Por el descanso dominical

Madrid 26 a las 17'30.—El Congreso de la Federación de Artes Gráficas ha recibido un telegrama de la Federación Local de Sevilla, pidiendo el descanso dominical para la prensa.

#### La Infanta Isabel

Madrid 26 a las 17'30.—Ayer llegó la Infanta D.<sup>a</sup> Isabel, procedente de La Granja.

En la estación estuvieron a recibirla algunos miembros de la familia real y un enviado de D. Alfonso.

#### El vizconde de Eza se ausenta

Madrid 26 a las 17'30.—El vizconde de Eza pasará algunos días en La Granja, acompañado de su esposa e hijos.

Luego se dirigirá a París, donde permanecerá breves días.

## De Barcelona

#### Llegada del señor Bertrán y Musitu y del Director General de Aduanas

Barcelona, 26 a las 19'30.—Llegaron ayer de Madrid los señores Bertrán y Musitu, subsecretario de Hacienda, y el Director General de Aduanas señor Comin-ges.

#### Llegada del señor Ventosa

Barcelona, 26 a las 19'30.—En el expreso de Francia llegó ayer el señor Ventosa y Calvell.

#### Una carta de «agradecimiento» de la Reina

Barcelona, 26 a las 19'30.—El Gobernador ha recibido una carta del Intendente General de Palacio, acusando recibo de las 50 mil pesetas que se habían remitido a la Reina con objeto de engrasar la suscripción abierta por esta en pro de los heridos en Africa.

En la mencionada carta se expresa la gratitud que siente la Reina hacia los donantes.

#### Tartana despeñada.—Los ocupantes lesionados

Barcelona, 26 a las 19'30.—El domingo por la tarde una tartana que bajaba por la carretera de Montjuich, dió un vuelco desde un despeñadero de cuatro metros de altura.

Los ocupantes del vehículo resultaron lesionados.

#### Detenición de un sindicalista

Barcelona, 26 a las 19'30.—La policía ha detenido a José Grau Farsan presidente de la Junta local del Sindicato de transportes.

El detenido, al ser interrogado, dió los nombres de sus compañeros de junta.

#### Donativo de la hija del Gobernador

Barcelona, 26 a las 19'30.—La hija del Gobernador ha entregado al Comité femenino pro-soldados de Marruecos varios lotes de cien pañuelos, cien cajas de dulces y cien paquetes de chocolate.





# Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita MEDINA Y C.<sup>ia</sup> (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.<sup>ia</sup> NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

**Fábrica y Despacho**

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

**Casa Sucursal en Barcelona**

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

## COLEGIO DE ESTUDIOS GENERALES CONCEPCIÓN, 106 (PRÓXIMO AL INSTITUTO)

Sus profesores son licenciados en Letras o Ciencias, y se hallarán habilitados para formar tribunal en los exámenes de prueba de curso de sus respectivos alumnos.

## FÁBRICA

DE

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Fundadora de la Industria de la Goma en Baleares

## CASA CODINA

FÁBRICA: Calle de los Olmos, 96. Teléfono, 279. - DESPACHO: Calle Unión, 8 Teléfono, 271

PALMA DE MALLORCA

**Gasógeno Cervera**  
Tipo A para 10 H. P., completamente nuevo. Se vende a buen precio.  
Informes: Garage Isidro, Avenida de Alejandro Rosselló, PALMA.

**MOTOR ELÉCTRICO**  
DE MEDIO CABALLO  
TENGO PARA VENDER  
Informes: Empresa Soler - Montenegro, 1.

**Se vende**  
Una canoa estilo Veneciana, con motor de 8 H. P.  
Para informes: En los Astilleros de BALLESTER, Mollat o San Juan, 28, Palma.

**Máquina a vapor**  
Horizontal, fuerza 10 caballos, con su caldera y accesorios, todo en perfecto estado de funcionamiento. Se vende.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintias, 16.

**URGENTEMENTE**  
Se desea alquilar local para tienda en sitio céntrico.  
Informes: GILAND HOTEL.

**Prensa para copiar**  
Se comprará una de ocasión.  
Ofertas: Agencia de Anuncios, Sintias, 16.

**BICICLETA**  
Morca insuperable, completamente nueva. Se vende. Razón: Agencia de Anuncios, Sintias, 16.



\* SELLOS DE GOMA \*  
ENCUADERNACIONES  
RELIEVES AL ACERO  
CON TINTA BRILLANTE  
DORADO AL FUEGO  
VISTAS PARA CALZADO

## VDA DE G. ORDINAS

SAN MIGUEL 114-120 PALMA

# SIFILIS ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

# VENEREO CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se costearán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Harina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

## TENEMOS DISPONIBLES Empleos y Colocaciones para personas de ambos sexos que tengan buenas referencias

Necesitamos con urgencia viajeros de porte distinguido para viajar por el continente :- Meritorios para despachos :- Mecanógrafas :- Dependientes para la venta al detall :- Corredores a la comisión :- Cobradores :- Mozos de almacén :- Muchachos para botones :- Aprendices :- etc., etc.

DIRIGIRSE PERSONALMENTE  
BOLSA del TRABAJO de la EMPRESA SOLER  
Montenegro, 1. - PALMA



## Compañía PINILLOS

Línea de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana; saldrá de Palma sobre el 15 de Octubre el vapor

CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Línea del Brasil Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 8 de Octubre el vapor

CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

GABRIEL MULET, Marina, 62. - PALMA

Pintor decorador

## : BARTOLOME ABAT :

PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11

## SE VENDE

Un primer piso calle de la Herreria cerca la puerta de San Antonio.  
Informes: San Elias, número 1.

## MOTORES

Se desea vender casi nuevo: varios motores gasolina de 2 a 7 H. P., una máquina de aserrar metales, unas bombas de piston de bronce de 20 c/m. y tuberías, todo baratísimo.  
Encargado para la venta, Onofre Adrover, calle del Cementerio, 25. - LA PUEBLA.  
Para más informes: Agencia de Anuncios, Sintias, 16. - Palma.

## Colocaciones

Interesa: UNA joven para cajera en la sección «Ventas al detall».  
UN joven para ayudante de tienda y para embalar y desembalar.  
Jornal segun condiciones.  
Pueden presentarse ofertas todos los días de 9 a 2 tarde y de 6 a 7 noche.  
Casa Buades, Monjas, 10. Palma.

## Solares para vender

En el Pont d'Inca se venden hasta 17.000 metros cuadrados, al contado o a plazos, propios para Industria, Almacenes o casas de recreo, y enclavados en los terrenos de la Harinera junto a la Estación del ferrocarril.  
Informes: En la misma finca (Harinera).

## Asociación de vecinos de Palma y Residentes.

Conquistador, 21; de 10 a 2.

